

DIRECTOR REGIONAL DE CONAF CONFIRMÓ CIERRE DE INDAGACIONES SOBRE ORIGEN DEL FUEGO

56% de incendios forestales investigados en temporada 2022-23 fueron intencionales

Corporación Nacional Forestal confirmó coordinaciones para periodo de verano que se avecina.

Los incendios forestales, que asolaron a la Región del Biobío durante la temporada pasada, quemaron más de 200 mil hectá-

reas, lo que afectó a la gran mayoría de los habitantes de la región. Frente a la llegada de una nueva temporada de verano, y junto con

ello la posibilidad de una segunda catástrofe forestal, es necesario estar atento a los trabajos que tienen las entidades encargadas del

combate a los incendios. En ese sentido, desde la Corporación Nacional Forestal (Conaf), experta en los trabajos de prevención y

combate, aseguraron que están preparando y coordinando, desde hace meses, las labores de preparación. **CIUDAD PÁGS. 6-7**

FOTO: X@EFE_BIOTREN



EFE Sur pide al MOP sumarse a plan para soterrar línea férrea en San Pedro de La Paz

CIUDAD PÁGS. 8-9

FOTO: CEDIDA



Bowling: estudiante UdeC representará a Chile en Juegos Panamericanos

DEPORTES PÁG. 19

FOTO: CEDIDA RUBEN DITTUS

Escritor Rubén Dittus habla de su novela "El Mural de los Cerdos"



CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Sólo el 27% de viviendas en el Biobío pagan contribuciones

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14



#FUE TENDENCIA

El Segundo Juzgado Civil de Santiago determinó la suspensión de la liguilla de ascenso de Tercera B tras un recurso de protección presentado por Deportes Lota Schwager, elenco que deberá disputar todos sus partidos restantes de la fase regular. Lo que llamó la atención fueron sus 11 encuentros reprogramados a disputarse en un plazo de tres semanas, es decir, un compromiso cada dos días. Cabe señalar que hay elencos del Grupo Sur que ya liberaron a sus jugadores tras no alcanzar un cupo en la postemporada.

Jairo Avendaño

@jairoavn

Día por medio tendrá que jugar Lota Schwager. Si bien suena pesado el calendario en cuanto a lo físico y lo logístico, la verdadera pregunta es ¿se presentarán todos los equipos? Solo Constitución, Imperial y Naval seguían entrenando, muchos planteles deben haberse desarmado.

Gonzalo

@ggrandonr

Estamos claros que no todos se presentarán. Por eso la opción desde ANFA es que los equipos no serán sancionados de no presentarse.

Bárbara

@arrobabaru

Lota Schwager de la tercera división B tendrá que jugar 11 partidos en tres semanas, es decir cada dos días, para poder recuperar y ponerse al día en caso que pueda participar de la liguilla. Ni en la premiere.

Horacio Ruiz Garcés

@ruizgarces

Totalmente burdo lo que le hace ANFA a Lota Schwager. Claramente un abuso. Cero preocupación, cero empatía con los jugadores. Jugar 11 partidos cada 2 días, viajes incluidos. Hasta las horas que ponen parecen burla: 12-14-16-18-20...

Fabián Valenzuela

@fabyantro

Con más que pega que Lota Schwager.

ENFOQUE

Más ingenieras para un desarrollo sostenible

**VALERIA DEL CAMPO**

Directora proyecto InES Género-USM

“Mi mamá es ingeniera”. ¿Cuántas niñas y niños hoy dijeron esto? Muy pocos.

En Chile, menos de un cuarto de quienes ejercen esta profesión son mujeres, lo que deja tres preguntas sobre la mesa: ¿Por qué son pocas?, ¿por qué es un problema? y ¿cómo lo resolvemos?

Para responder a la primera pregunta, basta mirar los resultados SIMCE publicados la semana pasada. Haciendo un análisis super-

ficial, podría asumirse erróneamente que “los hombres son mejores en matemáticas” o “las niñas prefieren la lectura”. Justamente, son esas conclusiones las que han llevado por décadas a los sesgos de ciencia y género, cuya consecuencia es que nadie pregunta a las niñas “¿Has pensado estudiar ingeniería?”.

¿Por qué es un problema? Simple, hay una doble pérdida: tanto desde el punto de vista del de-

Este segundo proceso constitucional tiene por objeto ofrecer una nueva propuesta de Constitución para el país, que se encuentra inmerso en el “Acuerdo por Chile” de diciembre del año 2022, el cual surge como consecuencia del fatídico resultado obtenido hace un poco más de un año, cuando la ciudadanía expresando su voluntad soberana a través de las urnas, manifestó su deseo de rechazar el anteproyecto de Carta Fundamental de la convención constituyente (quizás sea necesario colocar eso).

Sin embargo, este nuevo proceso avanza, ya que el 15 de septiembre se ha dado inicio a las votaciones, en el pleno del consejo constitucional ante las diversas indicaciones aprobadas por las cuatro comisiones de ese organismo, las cuales fueron promovidas por las distintas bancadas con representación al interior de dicho organismo, como a su vez, por la propia ciudadanía, a través de las iniciativas populares de norma.

El inicio de estas votaciones coincide dentro de una semana en que nos encontramos inmersos

entre dos momentos cruciales e históricos dentro de la sociedad chilena, como son, el 11 de Septiembre (en alusión al Golpe de Estado de 1973) y el 18 de septiembre (en consideración a la Primera Junta de Gobierno celebrada en 1810, y que da inicio al proceso de independencia de nuestro país).

En este sentido, es necesario recurrir al profesor Klaus Stern, que en su obra “Derecho del Estado de la República Federal Alemana”, sostiene que la Constitución en el Estado moderno debe cumplir con ciertas funciones y objetivos. Dentro de estas se encuentra el de promover la unidad nacional. Por esta razón, la Constitución debe ser el reflejo no solo de un consenso político entre los actores principales, esto es, los consejeros constitucionales, sino que debe apuntar a ser la expresión de la unificación dentro de un pueblo, que con sus diversas visiones y matices, busca a través del proceso constitucional dotarse de una Carta Fundamental que sea un compromiso generador y conservador de la paz. De lo contrario, se termina convirtiendo en un mero

sarrollo tecnológico, como desde las posibilidades que se truncan para las mujeres. Está demostrado que las empresas con directorios mixtos generan más ganancias, porque distintas miradas diversifican las estrategias y amplifican la presencia en el mercado. Asimismo, la ingeniería pensada solo por un sector de la población tiende a replicar los sesgos y miradas de quienes la desarrollan y no llegan a la mayoría de las personas. La segunda pérdida es de las mujeres. En el mediano plazo, cinco de cada seis empleos serán en áreas de ciencias, tecnologías, ingenierías y matemáticas. Si solo una de cada ocho mujeres estudia estas carreras, el empleo va a caer de manera abrupta en los próximos años y no habrá política pública capaz de levantarlo.

¿Cómo lo resolvemos? Igual como los y las ingenieras solucionan los problemas, de manera colaborativa. Es fundamental el tra-

bajo conjunto entre el Ministerio de Educación, el de Ciencias y el de la Mujer para el desarrollo de una política pública que abra oportunidades a las mujeres en toda su trayectoria. Motivar las matemáticas en las niñas y promover que estudien ingeniería mejorará la calidad del empleo femenino y disminuirá la violencia de género. Hago énfasis en “una” política pública, porque no es suficiente que cada ministerio genere sus propias estrategias, no basta con tener las ruedas, el motor y el chasis de un auto, es necesario que las partes trabajen de manera integrada para que funcione.

Sumar a las mujeres a la ingeniería, es sumar más talento y nuevas visiones. Al mismo tiempo que aumenta el PIB y los sueldos de cada familia. Esto no es un solo un derecho de las mujeres, es un deber del Estado, de las universidades y de las escuelas; es un camino claro al desarrollo del país y a una mejor calidad de vida de todas las personas.

Símbolos de Unidad

**JOSÉ CISTERNAS TAPIA**

Profesor de Derecho Constitucional Ucs- UDD

trozo de papel a merced de la fuerza política más fuerte.

Es por ello que la Constitución, sea cual sea esta, no solo debe establecer aquellos aspectos fundamentales, dejando los temas accesorios o secundarios para las leyes o reglamentos, sino que debe apuntar a consagrar en sus disposiciones aquellos aspectos que sean de un amplio consenso dentro de la ciudadanía, no siendo este un texto donde tengan cabida agendas sectoriales, gremiales o representativas de un solo sector político de la nación.

Si bien no existen recetas má-

gicas para generar un texto que represente en un cien por ciento todas las sensibilidades y visiones que existen al interior de nuestra patria, se hace sumamente necesario que los diversos representantes ante el órgano constitucional efectúen sus mayores esfuerzos para no solo plasmar en la Carta Fundamental símbolos o elementos de unidad nacional, como son y seguirán siendo, la bandera, el escudo de armas de la República y el himno nacional, sino que también, para convertir en definitiva a la Constitución en un símbolo de la unidad nacional.

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

EDITORIAL

Llueve sobre mojado en los Saltos del Laja. Y es que el turismo y el comercio del sector ha sido golpeado por tercera vez con lluvias y aumentos de cauda. Sumado a las precipitaciones de julio y agosto, el pasado 15 y 16 de septiembre se registraron inundaciones en las zonas de Paraguay y Chillancito, lugares que, con camping y cabañas, atraían a turistas para Fiestas Patrias.

María de las Nieves Ramírez, presidenta de la Cámara de Turismo de Saltos del Laja, señaló que “me llamaron los empresarios del sector Paraguay y Chillancito que son zonas principalmente de camping y cabañas expresándome que están muy preocupados tras las nuevas inundaciones del 15 y 16 (de septiembre)”.

Asimismo, respecto de los niveles de ocupación turística por las Fiestas Patrias en la zona, la dirigente gremial indicó que “como se hizo un llamado el día miércoles (13 de septiembre) con el seremi de Economía para incentivar a que vinieran turistas, estuvo repuntando un poco la llegada de visitantes, pero ya, con las nuevas inundaciones, se comenzaron a retirar y los que se están quedando son alrededor de un 25% que es el sector interior de la carretera”.

Cabe destacar que las inundaciones se agregan al cierre del Parque Laja, medida decidida por la Corporación Nacional Forestal (Conaf), y al riesgo por la fisura que presenta una roca ubicada en el sector de El Sendero y que

El tercer golpe de las inundaciones a Saltos del Laja



Escenarios como este muestran lo expuesto que está el Turismo y Comercio de Saltos del Laja, y de la Región en general, a las catástrofes ocasionadas por situaciones climatológicas.

está siendo estudiada por el Servicio Nacional de Geología y Minería (Senageomín).

Escenarios como este muestran lo expuesto que está el Turismo y Comercio de Saltos del Laja, y de la Región en general, a las catástrofes ocasionadas por situaciones climáticas. Junto con esto, hay que hacer énfasis en que los sistemas frontales registrados durante este año, según expertos, se podrían seguir repitiendo con el paso de los años.

De la misma forma, la preparación de aportes estatales es clave para la reactivación del rubro en estas zonas. Respecto a aquello el seremi de Economía, Fomento y Turismo del Biobío, Javier Sepúlveda, adelantó que “hay un instrumento inédito que se está preparando para subsidiar el gasto de turistas en zonas que sean definidas como muy afectadas para que los visitantes tengan incentivos para llegar a estos destinos y así puedan hacer un gasto en restaurantes, alojamientos y otros servicios turísticos”.

CARTAS

Ciudades y cambio climático

Señora Directora:

Precipitaciones cada vez más intensas, desbordes de ríos, alza del nivel del mar son algunos de los fenómenos que progresivamente se aprecian en nuestro país debido al cambio climático los que, en los últimos meses, también nos recuerdan que no estamos preparados para estos eventos extremos.

Es necesario que las autoridades se organicen y elaboren planes para enfrentar estos efectos. Al mismo tiempo hay que tomar decisiones sobre infraestructura asociada a cambio climático, con el fin de evitar los impactos que traen pérdidas de vidas, pero también económicas. Así, la propuesta de construir embalses adaptados a cada tipo de cuenca es una idea positiva para evaluar.

Se trata de instalar el concepto de ciudades y comunas resilientes, donde las urbes se deben adaptar ante las crecidas de cauces, a tener obras adecuadas para captar niveles sorpresivos de lluvia y a contar con defensas en las áreas costeras. Algunos ya hablan de un “colapso climático”, ante lo cual debemos generar conciencia.

Dr. Pablo Rojas Venegas

Biólogo marino e investigador Universidad Autónoma

Alcohol y embarazo

Señora Directora:

El 9 de septiembre se conmemoró el Día Mundial del Trastorno del Espectro Alcohólico Fetal (TEAF) con la finalidad de recalcar los riesgos para el feto e infante derivados del consumo de alcohol de la madre en el periodo gestacional y lactancia. Las directrices son enfáticas en desaconsejar cualquier cantidad o tipo de consumo durante el embarazo ya que se desconoce si existe un nivel seguro en el periodo gestacional. Lamentablemente el 9,8% de las embarazadas toma alcohol. El consumo excesivo es común al principio del embarazo y antes del reconocimiento de este, estando muchos fetos expuestos inadvertidamente al alcohol, especialmente en jóvenes quienes han aumentado el consumo, sumado a las relaciones sexuales sin protección y la no planificación de la gestación.

El TEAF tiene un gran impacto en la calidad de vida del individuo como también en la carga para la salud pública. A nivel individual se presenta clínicamente con deterioro

del desarrollo neurológico con o sin dismorfología craneofacial, anomalías congénitas y trastornos de la audición, el habla y/o el lenguaje. Estos cuadros son prevalentes si comparamos con poblaciones pediátricas generales junto con el crecimiento deficiente. Con respecto a la carga para la salud pública, observamos discapacidad física y cognitiva de por vida, trastornos del comportamiento, comorbilidad psiquiátrica y médica, disminución de la productividad y desempleo. Es tan común como el trastorno del espectro autista, no obstante, sigue siendo subdiagnosticado, probablemente debido al estigma social. El efecto del alcohol se debe a que atraviesa fácilmente la placenta y puede interrumpir el desarrollo fetal. El daño está determinado por la dosis, el patrón, el momento y la duración de la exposición, la genética fetal y materna, la nutrición materna, el uso concurrente de sustancias y las respuestas epigenéticas.

En conclusión, no se ha establecido una dosis segura de consumo de alcohol durante el embarazo y es un trastorno que se puede prevenir.

Jusselit Estrada Galdames Académica de Obstetricia-USS

REPERCUSIONES



Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a:

- ◆ contacto@diarioconcepcion.cl
- ◆ Cochrane 1102, Concepción

La correspondencia debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

“Lo que requiere el país para avanzar en materia de seguridad y recuperación económica es alejarse de los extremos”.

Eric Aedo Diputado (DC).

TRAER AL PRESENTE LO QUE FUE LA CONCERTACIÓN Y NUEVA MAYORÍA

Políticos locales DC y PS evalúan rearticulación del “eje histórico”

Sebastián Rojas Guerstein
contacto@diarioconcepcion.cl

El diputado Eric Aedo (DC), también jefe de bancada de liberales, radicales y Amarillos Por Chile, manifestó su voluntad de entablar conversaciones con el Partido Socialista con objeto de rearticular el “eje histórico” entre ambas colectividades.

El fundamento principal del parlamentarismo está enfocado en generar una alianza estratégica, lo que, en estricto rigor, buscaría revitalizar lo que en su tiempo le dio auge de gobernabilidad a la Concertación, años en que dicha coalición política tuvo como ejes centrales de su proyecto a la DC y al PS.

Aunque no solo a aquellos, dicho frente de partidos también estuvo compuesto por un amplio sector del socialismo democrático, en donde fueron parte las tiendas políticas como el PPD y el PR.

Además, y fuera de todo orden jerárquico de prioridades, otro de los pilares de este acercamiento se atribuye, a juicio del diputado Aedo, a que el Gobierno no tiene mayoría en el Congreso, por lo que sería fundamental llegar a nuevos acuerdos y contar con el apoyo del socialismo democrático.

Las motivaciones del acercamiento: “alejarse de los extremos”

El diputado Eric Aedo, consultado sobre el particular, explicó que las grandes motivaciones del acercamiento con el PS es que “hoy lo que requiere el país para avanzar en materia de seguridad y recuperación económica es alejarse de los extremos”.

Para Aedo, el continuo conflicto entre las derechas e izquierdas más duras tienen paralizados los proyectos en materia de seguridad y reactivación económica en el Congreso. “Eso es lo que nos motiva, porque cuando los sectores de la centro-izquierda y del centro logramos unirnos, el país avanza. El Gobierno no tiene mayoría en el Congreso, por lo tanto, es fundamental llegar a acuerdos y eso no se va a lograr con posturas extremas”.



FOTO: CEDIDA

El diputado Eric Aedo (DC), el senador Gastón Saavedra (PS) y el alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz (DC), exponen sus visiones por el inminente acercamiento entre ambos partidos. Sin embargo, aún hay conversaciones internas de que deben efectuarse.

Un llamado pendiente: la alianza de centro-izquierda

El senador de la República, Gastón Saavedra (PS), consultado respecto a las intenciones del diputado Aedo, señaló que le parece una medida y acercamiento positivo, incluso, dijo que esto daría luces a lo que alguna vez propuso Salvador Allende: una robusta alianza de

la centro izquierda para impulsar reformas sustanciales.

No obstante, para Saavedra, esta es una decisión que debe tomar la Democracia Cristiana, sin embargo, “me parece una buena intención. Yo creo que se habrá reflexionado profundamente en el llamado que hizo el Presidente Allende, prácticamente no escuchado en su momen-

to, en donde la posibilidad cierta de llevar a cabo un proceso de cambios en términos graduales, era en una alianza con la centro izquierda. Eso sigue pendiente”.

Las políticas públicas: “el esfuerzo tiene que ser ahora”

Asimismo, el senador socialista, dijo que los años más exitosos del país post-dictadura fueron cuando existió la alianza de centro-izquierda, la Concertación, lo que “permitió abordar desafíos gigantescos como lo fue la herencia que nos dejó la dictadura de 5 millones de pobres y un 35% de desempleados. Eso es lo que asumimos en 1990 y que se logró superar y reducir muchísimo”.

Por tanto, indicó Saavedra, “hay un llamado pendiente” en estos asuntos, lo que podría, eventual-

“El esfuerzo tiene que ser ahora para lograr mostrar un acuerdo en torno a las políticas públicas y los efectos sociales que se demandan”.

Gastón Saavedra Senador (PS).

“Lo que estoy diciendo es cómo potenciamos que la alianza no sea algo pasajero y pueda tener proyección”.

Álvaro Ortiz Alcalde de Concepción (DC).

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.



ERIC AEDO (DC). Diputado de la República.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.



GASTÓN SAAVEDRA (PS). Senador de la República.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



ÁLVARO ORTIZ (DC). Alcalde de Concepción.

mente, unificar nuevamente a la DC y al PS en un bloque común.

Si es posible o no esta rearticulación, claramente dependerá de cómo se lleven adelante las conversaciones entre ambas tiendas políticas, aunque el senador Gastón Saavedra no dejó entrever de que su colectividad política es dialogante y que buscará la forma de darle mayor amplitud a una posible alianza.

Lo anterior sería, a juicio de Saavedra, para “votar por los proyectos que el Gobierno, que el Presidente, Gabriel Boric, tiene, es decir: un Pacto Fiscal para recaudar y, justamente, para resolver los problemas de la educación, salud, el trabajo, y para los adultos mayores la Reforma Previsional”.

Aquello se enmarca en las complejas negociaciones que ha tenido el Ejecutivo en el Congreso Nacional, tanto para llevar adelante sus propuestas de Reforma Tributaria, Previsional, y algunos proyectos de la agenda de seguridad, también conocida como Fast-Track.

Sin más, para el senador socialista por el Biobío, “el esfuerzo tiene que ser ahora para lograr mostrar un

acuerdo en torno a las políticas públicas que se requieren y que no solamente se transforme en una alianza electoral, sino también que tenga efectos sociales que hoy se demandan y se requieren con urgencia”.

La interna de la DC y una reflexión colectiva

Para el alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, la posibilidad de esta posible rearticulación del eje DC-PS, debería ser algo que, en primera instancia, se discuta de forma colectiva a nivel nacional en la interna de la falange.

La visión del alcalde Ortiz, va en la línea de que si bien existen los discursos que tienen intenciones de fortalecer un sector político, no se debe olvidar que cada partido tiene su propio ADN valórico y de principios, algo que debería reflexionarse previamente para ver los puntos de unión que tendrían las tiendas políticas que buscan potenciar una coalición común.

“Tendría un matiz con el diputado Aedo, porque una cosa es el discurso y la declaración de buenas intenciones, pero uno ve en la prácti-

ca cosas muy distintas. A Eric lo veo más cercano a la derecha, son posiciones. Entonces, si él habla de recuperar este ‘eje histórico’ que le dio gobernabilidad a nuestro país hace ya muchos años, hay que preguntarle si él cree que retomar esto es solo con un objetivo electoral o es porque hay principios, valores, formas de ver la sociedad chilena que compartimos con el Partido Socialista”, dijo el jefe comunal de Concepción.

Si ocurre lo segundo -el encuentro y conexión de puntos comunes entre ambos partidos-, para Ortiz sería óptimo efectuar el eje. “Y, si más encima se hace con objetivos electorales y políticos, aún mejor”. Sin embargo, fue agudo en señalar que “no puede ser solamente pensando en una elección municipal o parlamentaria o empezar a ver cupos dentro de una alista que pudiera mantener, en este caso, parlamentarios en sus cupos”.

“Tenemos que ser capaces de generar un debate, una discusión dentro del partido respecto a esta temática. Un jefe de bancada no es el partido, un presidente nacional o regional del partido representa la institucionali-

dad, pero tiene que dialogar con sus parlamentarios. Por lo tanto, tenemos que ser capaces de entendernos todas y todos”, dijo Ortiz.

Sobre la interna de la falange, el diputado Aedo explicó que “es un debate que hay en la DC y diría que mayoritariamente en el partido hay voluntad para esto, y así empujar la rearticulación del eje histórico con el PS y los partidos del socialismo democrático como el PPD, el PR y las fuerzas políticas del centro y la centro izquierda”.

Potenciar una alianza, pero que no sea algo pasajero

Para el alcalde Álvaro Ortiz, si se quiere fortalecer o reactivar una histórica alianza, es algo que se debe discutir, como bien explicó más arriba, en la interna de la DC y que no debe ser una acción individual.

En ese sentido, para Ortiz, es clave debatir cuatro pilares antes de emitir declaración. Por un lado, discutir cuál es la visión de sociedad que tiene cada partido; segundo, cuáles son los objetivos electorales que se buscan alcanzar; tercero, cuál sería la propuesta que se le

quiere entregar al país, regiones y ciudades; y cuarto, el trabajar para ganarse la credibilidad por parte de la ciudadanía.

“Entonces, es una tarea no menor y no solamente se hace con una declaración y ad portas de una elección municipal o de la reelección de algunos parlamentarios en 2025. (...) Lo que estoy diciendo es cómo potenciamos que la alianza no sea algo pasajero y pueda tener una proyección, y para eso hay que unir varios puntos”, dijo el alcalde de Concepción.

A ello, sumó la buena relación que sostiene con el senador Gastón Saavedra, con quien, dijo, han conversado sobre los puntos que les unen y sobre las alianzas que se podrían generar en un futuro. “Esa es la forma de hacer las cosas, no enterándonos por la prensa de una, digamos, muy buena intención, pero que tenemos que analizar con la directiva nacional del partido y con la nueva directiva regional de la Democracia Cristiana”.

Más de 200 mil hectáreas fueron arrasadas por el fuego en Biobío durante la temporada 2022-2023.

“Deberíamos partir el verano con un pequeño aumento en la humedad de la vegetación”.

“Hay intencionalidad de un 56,1 %, pero también hay mucha irresponsabilidad y/o descuidos”. **Rodrigo Jara.**
Director Regional de Conaf.

Marcelo Contreras / Jorge Enríquez
contacto@diarioconcepcion.cl

ENTREVISTA CON RODRIGO JARA, DIRECTOR REGIONAL DE CONAF

La intencionalidad alcanza un 56% de los incendios investigados durante la temporada pasada

Desde trabajo preventivo con las municipalidades, hasta nuevas brigadas nocturnas de combate a los incendios.

Así es la preparación que organiza la Corporación Nacional Forestal frente a un nuevo periodo estival.

Los incendios forestales, que asolaron a la Región del Biobío durante la temporada pasada, quemaron más de 200 mil hectáreas, lo que afectó a la gran mayoría de los habitantes de la región. Frente a la llegada de una nueva temporada de verano, y junto con ello la posibilidad de una seguida catástrofe forestal, es necesario estar atento a los trabajos que tienen las entidades encargadas del combate a los incendios. En ese sentido, desde la Corporación Nacional Forestal (Conaf), experta en los trabajos de prevención y combate, aseguraron que están preparando y coordinando, desde hace meses, las labores de preparación.

En conversación con Diario Concepción, Rodrigo Jara, director regional Conaf en la Región del Biobío, realiza un balance respecto de la preparación frente a la temporada 23/24.

-En relación a los incendios que afectaron a la Región del Biobío durante la temporada pasada ¿Cómo está preparada la región para la próxima temporada estival que se avecina?

Los distintos servicios de Conaf se han estado preparando con muchas actividades asociadas a la prevención y coordinación. Muchas veces se visibiliza solamente el trabajo de combate, pero no se visibiliza el trabajo que hay detrás en materias de prevención.

En cuanto a eso Conaf lo realiza durante todo el año a través de distintos programas y distintas herramientas particularmente en materia de prevención, lo más potente que la Conaf realiza es el trabajo directamente en terreno con juntas de vecinos y con las comunidades bajo el alero de un programa que se llama comunidad preparadas.

Este año en particular se han realizado más de 140 actividades en el territorio, este trabajo de comunidades preparadas consiste básicamente en contactar con comunidades rurales, juntas de vecinos en el ámbito rural, al igual que con las zonas de interfaz, las que corresponden a sectores donde las estructuras habitacionales se encuentran aledañas a los sistemas boscosos de nuestra región, a estas comunidades se les entregan herramientas asociadas al

conocimiento sobre qué hacer antes, durante y post incendios, así como también a preparar su entorno para disminuir la ocurrencia de incendios y el daño que los incendios puedan generar tanto sobre las viviendas como sobre sus vidas.

-El principal problema que acomplejó a la región el año pasado era justamente el tema de la cercanía de las viviendas con bosques o incluso bosques que fueron focos de incendio, a partir de eso se planteó en materia legislativa, poder generar espacios de seguridad ¿Existe algún tipo de avance en medidas que marquen una diferencia en relación a lo ocurrido el año pasado?

Las empresas forestales están avanzando en mejorar los planes de manejo de sus predios y sus plantaciones para construir estructuras de mitigación que corresponden a fajas libres de vegetación y fajas corta combustible.

Esto es algo que hoy se está avan-

zando, las empresas forestales están trabajando de manera potente en esto, sin embargo, es necesario seguir implementándolo en todo el territorio a nivel legislativo, también el Ministerio de Agricultura en particular el ministro, ha estado también impulsando y posicionando la necesidad de una ley de incendios para poder regular precisamente esto que

estamos conversando.

Las distancias de los ecosistemas boscosos hacia las viviendas, el resguardo de estos sectores para minimizar el impacto que pueda tener un incendio o incendios sobre la infraestructura habitacional, pero sin duda es necesario que eso tenga celeridad y que pueda, en el corto plazo, existir una ley que pueda marcar ese ordenamiento, para eso también es necesario que exista una ley de ordena-

miento territorial.

Intencionalidad

-Otro factor fue la autoría o la intencionalidad de los incendios, el año pasado se hablaba de un 60% en el origen del fuego, sin embargo, hasta hoy no existen responsables. Frente a ese alto porcentaje de intencionalidad ¿cómo ve usted esta situación?

El trabajo de investigación es competencia de las policías y del ministerio público, en ese sentido hay escasos resultados, pero gran parte de los resultados que se obtuvieron en la temporada pasada están siendo investigados en estos momentos por las policías por lo tanto espero que en mediano plazo puedan existir luces de las responsabilidades tras los incendios.

Hay que tener una consideración particular, durante la temporada 22/23 en la región hubo alrededor de 1900 incendios de los cuales, nosotros investigamos el origen o las causas de una cantidad cercana a los 450 incendios esta temporada, de los incendios investigados el 56.1% tenía un carácter de intencionalidad.

Toda la información que nosotros levantamos en estos informes que confeccionan nuestras unidades son puestas a disposición de las policías y los ministerios públicos por lo tanto en ese sentido nosotros aportamos con

toda la información que podemos recabar y los datos que nuestros técnicos especialistas pueden levantar en terreno. En ocasiones hemos trabajado en conjunto con policías de investigaciones o carabineros para estos procesos.

Como corporación siempre estamos también dispuestos a apoyar y obviamente nos interesa que puedan existir responsables cuando corresponda, para lograr evitar estas situaciones. Los informes de investigación que nosotros levantamos no están orientados a buscar responsabilidades, sino que para identificar cuál es el origen de los incendios, para poder enfocar nuestras campañas de prevención en el ámbito que corresponde.

-En relación a dichos porcentajes, esos 450 incendios de los cuales se determinaron sus orígenes, si bien el 56% fueron con intencionalidad, con respecto al porcentaje restante, uno puede considerar que fueron irresponsabilidades, colillas de cigarrillo mal apagadas o vidrios que pudieron canalizar la energía del sol, pero ¿Cuáles fueron las otras causas que provocaron el origen de los focos de incendio?

No voy a entrar en el detalle porque hay investigaciones de por medio, porque algunas causas forman parte de un proceso judicial, pero en general existe de todo un poco, hay intencionalidad de un 56,1%, pero también hay mucha irresponsabilidad y/o descuidos, por parte de vecinos de la región, por lo tanto, lo interesante para nosotros es que con esta información podamos orientar los procesos de prevención.

Si identificamos que los incendios no son intencionales, sino que son generados por descuido, como prevención tenemos que enfocar que el trabajo debe estar orientado en aquellos sectores en donde hubo descuidos, para que los vecinos tomen mayor conciencia respecto a los efectos que puede causar un incendio, a lo trágico que esto puede llegar a ser, también al impacto que genera, no solamente, en la vegetación como en la naturaleza hasta en los ecosistemas de la región, sino que también en el día a día de las personas que pueden llegar a perder sus viviendas, e incluso perder su vida en el peor de los casos.

-En relación a la próxima temporada de verano, según los antecedentes que maneja Conaf respecto a las proyecciones que se tenían la temporada pasada, en materia del clima y las características meteorológicas actuales, ¿Cuál es la proyección que tiene Conaf frente al próximo periodo estival?

En términos de especificaciones en



FOTO: X BOMBEROS DE CHILE

Brigadas nocturnas

-En cuanto a la coordinación, hay una diferencia en la preparación actual, un detalle que llamó la atención, Conaf va a contar con brigadas de trabajo nocturnas, que enfrentarán los incendios durante las noches, respecto a ello ¿Qué nos puede decir de esta nueva modalidad de combate a incendios forestales?

Lo que pasa es que las brigadas de la corporación históricamente han tenido un ingreso escalonado durante el día, eso nos permite cubrir de mejor manera el día o los incendios que puedan ocurrir durante la jornada. La entrada era principalmente a las 4 de la tarde y como brigada se nos permitía tener una cobertura de combate hasta alrededor de las tres de la mañana, por lo tanto, había una especie de combate "nocturno".

Esta nueva temporada vamos a implementar brigadas nocturnas que van a trabajar completamente durante la noche, van a trabajar durante toda la madrugada y para ello se contará con cuatro brigadas que van a comenzar a desempeñar el combate en jornadas nocturnas esta temporada.

-Entendiendo que estas brigadas serán una nueva implementación contra los incendios forestales, se puede pensar que necesitan de una preparación especial, considerando que durante el día hay más calor, pero por las noches se agregan nuevos

peligros, a partir de ello ¿Existe una preparación especial acorde al trabajo que deben hacer en la noche la cual sea diferente a lo que se realiza durante el día?

La forma de trabajar de una brigada nocturna e incluso también su descanso, es diferente a la de una brigada diurna. Efectivamente tienen que poseer una capacitación distinta, tienen un periodo de descanso distinto también, estas brigadas deben tener otros resguardos igualmente, por lo tanto, es un formato nuevo que vamos a implementar para combatir los incendios en nuestra región.

-A modo de balance, en relación a los años anteriores y respecto del trabajo con otras entidades, ¿Cómo es el proceso de coordinación y cuándo empieza el trabajo con los municipios?

A medida que se acerca la temporada de mayor ocurrencia de incendios, se tiene la idea que se comienzan a gestionar las coordinaciones, pero eso no es así, los trabajos de coordinación parten desde hace mucho tiempo, se van realizando durante todo el año.

Con los municipios efectivamente la coordinación partió hace ya bastante tiempo, hemos estado trabajando a nivel provincial, las unidades de Conaf y las oficinas provinciales han estado trabajando de manera permanente en el transcurso del año con los alcaldes tanto en Arauco como en Biobío y acá en

Concepción.

Se están realizando en este momento reuniones sectoriales con asociaciones de municipios, por ejemplo, la semana pasada estuve conversando con la Asociación de Municipios de Biobío centro con los municipios de Los Ángeles, Negrete, Nacimiento y Laja. También se están haciendo reuniones con todos los alcaldes en distintos formatos, pero de manera asociada porque la idea es que acá, todos los actores que están involucrados puedan realizar la prevención de incendios de vegetación y se hagan parte, se tome conciencia y podamos en conjunto identificar cuáles son las brechas que pudieron existir la temporada pasada y ver como las corregimos y las reforzamos.

-Con respecto al mundo privado, ¿El trabajo con las empresas está avanzado de la misma forma que con los municipios?

Todas las semanas estamos trabajando con Corma y con las empresas, sean particulares o en general. De hecho, la semana pasada estuve reunido por un tema regional con ellos y al día siguiente estuvimos hablando con los territoriales por Santa Juana, otro día conversamos con Penco, entonces las coordinaciones son permanentes con todos los actores para tratar de tener la mayor coordinación posible ante un escenario de incendios que podamos tener en nuestra región.

que se prolongue a marzo.

Por lo tanto, en relación al trabajo de prevención, se debe mantener activo, no bajar los brazos, la corporación ha aumentado las acciones de prevención, pero también ha comenzado a iniciar de manera anticipada la selección de reclutamiento de brigadistas.

-Entonces...

Queremos tener finalizado nuestro proceso de reclutamiento total de brigadistas a fines de noviembre o principios de diciembre. Hemos también reforzado una serie de elementos y también acciones dentro de nuestras mismas brigadas, es de público conocimiento los recursos que han sido apalancados por la Conaf desde el gobierno regional, es lo que nos ha permitido para esta temporada enfrentarlo con mayor equipamiento y mayores herramientas. Parte de ese equipamiento y herramientas van a estar disponibles para esta temporada 23/24 y la mayor parte, para siguiente temporada, es por ello que ha existido un trabajo muy duro por parte de la institución para tratar de enfrentar de la mejor manera posible los incendios que puedan originarse esta temporada, a eso hay que sumarle todas las acciones de coordinación que se vienen realizando de manera permanente todas las semanas. El trabajo que hoy estamos realizando es prácticamente del 80% respecto a incendios, esto en coordinación permanente con Senapred, con la delegación, con Carabineros, Bomberos, con el ejército y las empresas privadas. Junto a estas instituciones hemos bastante, y es algo que muchas veces no se visibiliza, pero que día a día se está coordinando lograr para enfrentar la próxima temporada, para que los incendios tengan un menor impacto en nuestra región.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

comparación al año pasado, hemos tenido un aumento en cuanto a lluvias se refiere, las cuales se extenderían hasta fines de octubre o mediados de noviembre, caso que el año pasado fue distinto porque prácticamente la lluvia fue muy escasa. A razón de esto, deberíamos partir el verano con un pe-

queño aumento en la humedad de la vegetación, en relación al año pasado.

Esto es algo que de manera Permanente está generando informes trimestrales de proyección, para el verano, alrededor de enero/febrero se visualiza una precipitación bajo lo normal, por lo tanto deberían ser

meses secos y con temperaturas sobre lo normal, estamos hablando entre 0,5 a 1,5 grados centígrados por sobre lo normal, por lo tanto, si bien el día de hoy, nosotros todavía vemos lluvias, debería ser un verano complejo, seco y con altas temperaturas, lo cual es muy probable

Ciudad

Pablo Carrasco Pérez
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

El ministerio de Obras Públicas (MOP), a través de la su secretaría regional, confirmó que la Empresa de Ferrocarriles del Estado, mediante su filial en la zona (EFE Sur) solicitó que la cartera se sumará a la iniciativa que contempla soterrar dos cruces, en la comuna de San Pedro de La Paz.

Así lo ratificó el seremi de la cartera, Hugo Cautivo, quien explicó que se trata de una propuesta que debe ser revisada, pero que existe toda la intención de concretar en el breve plazo, aseguró.

“Tuvimos una reunión con ferrocarriles, con EFE, para poder analizar la posibilidad de que nosotros nos incorporemos en el proceso de construcción de pasos desnivelados de la línea férrea ahí en la Ruta 160. Ellos nos trajeron una propuesta, nosotros quedamos de analizarla. Tenemos toda la disposición y voluntad para poder entrar en ese proceso, vamos a analizar las posibilidades técnicas y las posibilidades legales”, explicó Cautivo.

De esta forma, la idea es que esta solicitud sea analizada y se obtenga una respuesta en el menor plazo posible, considerando la urgente necesidad de generar alternativas más expeditas que las que hoy existen para poder “incorporarse” a la Ruta 160, sin la obligación de tener que enfrentar un cruce ferroviario, situación que ha estado en lo alto de la agenda noticiosa debido al fatal accidente ocurrido el pasado 1 de septiembre, en el cruce de Boca Sur de la misma comuna sampedrina.

“Quedamos de aquí a 15 días tener una nueva reunión, pero en esto está trabajando ya Sectra, EFE, el

SOLICITUD SE RESOLVERÁ EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS Y BUSCA ADELANTAR PLAZOS PARA INICIAR OBRAS

EFE Sur pide al MOP sumarse a plan para soterrar línea férrea en San Pedro de La Paz

Seremi de Obras Públicas confirmó que ferrocarriles pidió que la cartera se incorporará y asumirá la construcción de los dos pasos que, por ahora, tiene financiamiento de parte del Gobierno Regional y la Empresa Ferroviaria.

Gobierno Regional junto con nosotros para ver la posibilidad de facilitar esa comunicación transversal que hoy día está muy difícil, por la inexistencia de pasos desnivelados, porque también es una forma de comunicar importante”, reconoció la autoridad regional del MOP.

El seremi de Obras Públicas agregó que la experiencia que tiene el ministerio en la construcción de vías desniveladas es un factor que juega a favor de la incorporación de la cartera a este proyecto, que recordemos cuen-

ta con financiamiento gracias a un convenio de programación firmado en enero del año pasado por un total de 60 mil 378 millones de pesos entre la Empresa de Ferrocarriles del estado y el Gobierno Regional, para financiar 14 iniciativas, entre ellas la construcción de estos dos pasos desnivelados, que corresponden al de Diagonal Biobío y Lomas Coloradas.

“Ellos han solicitado que nosotros podamos incorporarnos en materia de poder construirlos, para también acelerar los tiempos

de construcción de los mismos y eso es parte de la respuesta que la ministra dio en su minuto, en el sentido de que si como ministerio podemos colaborar, vamos a tener siempre la disposición a hacerlo”, aseveró Cautivo.

¿Evaluación Ambiental?

Ante la consulta respecto a si estos proyectos requieren ingresar al Sistema de Evaluación Ambiental, lo que podría agregar automáticamente dos años a ambas iniciativas, el representante regional del MOP expresó que has-

\$60

mil 378 millones

es el monto del convenio firmado en enero de 2022 entre EFE y el Gore para financiar 14 iniciativas entre ellas dos pasos soterrados en San Pedro de La Paz.

Diagonal Biobío y Lomas Coloradas

Esos son los pasos dos primeros cruces ferroviarios que será soterrados en el tramo de la Línea 2 del Biotrén.

ta donde ellos entienden, estas obras estarían exentas de ese proceso.

“No, no requieren (Evaluación Medioambiental) porque estamos hablando de zonas que no tiene medidas de protección especiales y, por lo tanto, no pasan por medio de normativa medioambiental. Básicamente hay un tema más bien de planificación de expropiaciones, de ingeniería de detalle que hay que trabajar, ver los temas de atraveso de la línea férrea, que tiene sus complicaciones de ingeniería, pero no tiene que pasar por Evaluación Medioambiental”, agregó Cautivo.

Vialidad transversal

La posibilidad que el MOP sume a estos dos proyectos que impulsan EFE y el Gore no es casualidad. Hay que recordar que en su última visita a la zona, el pasado agosto, la ministra de Obras Públicas,





FOTO: X @EFE_BIOTREN

A COMIENZOS DE OCTUBRE se conocerá la respuesta del MOP en torno a la propuesta realizada por EFE Sur.

Jessica López, en conversación con Diario Concepción, planteó la necesidad de avanzar en proyectos que permitan mejorar el flujo vial en San Pedro de La Paz, a través de la construcción de caminos transversales, que permitan darle una entrada y salida más “holgada” a miles de personas que viven a un costado de la Ruta 160, tanto en el lado poniente, es decir, de la línea férrea hacia el mar, como para quienes lo hacen y lo harán en el futuro hacia el lado este, donde se ubica la zona de ce-

rrros (Cordillera de la Costa).

En esa perspectiva, la Secretaria de Estado apuntó a planificar nuevas vías y la opción, pese a los tiempos que requiere, de analizar instalar puentes mecanos sobre el humedal Los Batros, a modo de soluciones transitorias que permitan mejorar la movilidad general de esta zona del Gran Concepción.

“Es muy difícil pensar que todas estas rutas son de norte a sur y no hay rutas que atraviesen de este a oeste, entonces eso lo vamos a tener

que hacer sí o sí, de manera de desahogar un poco la situación vial que se está viviendo ahí. Y entre eso, naturalmente estudiar la propuesta de instalar el mecano que usted menciona para poder hacer, tenemos que hacer soluciones de corto plazo, transitorias, y también que nos permitan ayudar en esta solución pronto, y otras obras que nos van a tomar más años, pero que tienden todas a resolver en forma bien estructural la situación de la conexión vial del sur del Biobío”, planteó la ministra.

Es por ello, que dentro de esta lógica, la posibilidad de que el MOP se sume como un actor de importancia en la materialización de estos dos pasos soterrados o bajo nivel de la línea férrea va en ese mismo sentido, el de poder generar un mejor flujo hacia zonas densamente pobladas que hoy están “encajonadas” entre el mar y la línea férrea.

“Entonces, frente a eso, creo que es una área en la cual nosotros podemos intervenir, podemos trabajar y tenemos toda la disposición. La ministra lo manifestó así y nosotros hoy día estamos trabajando sobre ello”, cerró el seremi Cautivo.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Cruce Santa Sofía en Chiguayante

Pero los pasos soterrados no son una necesidad sólo en los cruces transversales de la Ruta 160, sino en distintos puntos del Gran Concepción, donde se genera el mismo fenómeno: la detención del tránsito, mientras el ferrocarril, ya sea de carga o de pasajeros, pasa por un cruce, como ocurre en Chiguayante.

De hecho, tal como ocurrirá con Diagonal Biobío y Lomas Coloradas, en el sector Santa Sofía, el paso de la línea férrea será soterrado ya que forma parte de un convenio

entre EFE Sur, el Gobierno Regional y el Ministerio de Vivienda. Hay que recordar que este proyecto, también ha enfrentado una serie de dificultades que incluyeron el tener que solicitar un aumento del presupuesto asignado al Gore, estando eso ya a la espera de poder iniciar obras, dado que en este caso, no se requiere evaluación ambiental. El monto total de la inversión para construir el paso soterrado es de 10.500 millones de pesos de los cuales el Gore aportará 5.900 millones.

SMA firma convenio con CGR enfocado en atención de denuncias

La Superintendencia del Medio Ambiente (SMA) y la Contraloría General de la República (CGR) firmaron un convenio de colaboración, que busca establecer un trabajo conjunto entre ambas instituciones públicas y mejorar los tiempos de respuesta ante denuncias realizadas ante ambos organismos.

Agilizar intercambio de información

De modo de responder a las denuncias y ejercer el rol fiscalizador de mejor manera es lo que se busca.

Así, el convenio -que fue firmado por el Contralor Jorge Bermúdez y la Superintendente Marie Claude Plumer- tiene como objetivo el intercambio de información relevante y el desarrollo de proyectos que ayuden en la eficiencia y eficacia del quehacer de los organismos, enfocado principalmente en fortalecer los procedimientos de atención de denuncias, se indicó.

Para esto, la Superintendencia y la Contraloría podrán establecer mesas de trabajo que permitan realizar diagnósticos de ámbitos específicos de colaboración, que conduzcan a implementar planes de acción y mecanismos para su seguimiento y ejecución. En este marco, además, el órgano contralor realizará jornadas de capacitación, talleres, charlas entre otros.

Denuncias

En este contexto, se agregó desde la Superintendencia, que a la fecha la SMA ha recibido alrededor

de 27 mil denuncias desde su creación en 2012, gran parte de ellas - casi el 50%- relacionadas con ruidos molestos.

Tras la firma, Plumer destacó que el acuerdo fortalece el trabajo colaborativo entre ambas instituciones y permitirá mejorar la capacidad de cumplir con la labor de fiscalización que la ley les entrega tanto a la superintendencia de Medioambiente como a la Contraloría General de la República en el ámbito de sus competencias.

“Se trata de un hito muy relevante para la SMA, que permitirá mejorar la gestión en relación a las denuncias que ingresan, a través de un trabajo colaborativo donde ambos organismos se comprometen a otorgar todas las facilidades y poner a disposición todos los medios necesarios para cumplir con el objetivo del convenio que es, justamente, poder beneficiar a todas y todos quienes requieran dar a conocer una situación que esté afectando su entorno”.



FOTO: SMA

MATERIALIZADA quedó la firma de convenio entre la SMA y la Contraloría General de la República.

Noticias UdeC
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras conocerse los resultados de la 13ª edición del QS World University Rankings: América Latina y el Caribe, la medición reveló que la Universidad de Concepción se ubica dentro de las 100 mejores universidades de la región y 3ª a nivel nacional.

El Ranking QS mide, entre otros aspectos, reputación, citaciones e internacionalización de las actividades de las instituciones de educación superior. En ellas, la Universidad de Concepción logró destacar y mantener estable su posición de liderazgo respecto de las otras casas de estudio del continente.

Tras la medición, la UdeC se ubicó en el 11º lugar entre las instituciones de educación superior de América Latina y el Caribe, y en 9ª posición en el Cono Sur.

En ese contexto, la Vicerrectora de Investigación y Desarrollo, Dra. Andrea Rodríguez Tastets, destacó que “la Universidad de Concepción se posiciona en forma importante en la generación de conocimiento de algunas áreas del saber, lo que se suma a su trayectoria en la formación de profesionales y capital humano avanzado que es reconocida

EPIGRAFE EPIGRAFE EPIGRAFE EPIGRAFE EPIGRAFE EPIGRAFE EPIGRAFE EPIGRAFE

Ranking QS: UdeC se ubica 11ª entre universidades de América Latina y el Caribe

La Casa de Estudios penquista se mantiene estable en su posición de liderazgo gracias a un trabajo sistemático, ubicándose en el 9º lugar de todo el Cono Sur.

a nivel nacional e internacional”.

En relación con la posición de la UdeC en esta nueva versión de esta medición, la Dra. Rodríguez destacó que “la Universidad se mantiene relativamente estable en este ranking producto de un trabajo sistemático, pero donde siempre existe espacios de mejora. Uno debe ob-

servar estos rankings con serenidad y analizar qué y cómo se evalúa para usarlos como herramientas de apoyo al fortalecimiento de nuestras instituciones. Este ranking en particular considera encuestas de reputación, citaciones, internacionalización, entre otras cosas”.

En concordancia con el espíritu

de mejora permanente que caracteriza a la institución, la Vicerrectora de Investigación y Desarrollo planteó que la internacionalización es uno de los aspectos en los que la UdeC se encuentra trabajando para concretar mejoras importantes. “Queremos continuar siendo una universidad que atraiga y mantenga sus talentos. En forma específica a los indicadores del ranking, queremos mejorar en todos, pero donde la internacional es algo en lo que tenemos espacio de mejoras importantes”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.



AUTORIDADES civiles y militares encabezaron el desfile en la capital regional del Biobío.

EN EL PARQUE BICENTENARIO DE CONCEPCIÓN

Más de 2 mil personas presenciaron colorido desfile de Fiestas Patrias



CADA 18 DE SEPTIEMBRE se realiza el desfile en Concepción.



Efectivos militares y policiales realizaron tradicional actividad. Asistentes disfrutaron de acto cívico en medio de las celebraciones.

CARABINEROS también es parte de una tradición penquista.



NIÑOS Y NIÑAS bailaron cueca en homenaje a Chile.



Ciudad

FOTO: ARMADA DE CHILE



Armada y Jedena Biobío realizaron operativo cívico en Lebu

Una intensa jornada de actividades efectuó un grupo de servidores de la Base Naval Talcahuano, de la Capitanía de Puerto de Lebu y de la Jefatura de la Defensa Nacional, en el marco de un operativo cívico organizado para apoyar y compartir con los habitantes de la comuna de Lebu.

Durante la jornada, parte del equipo multidisciplinario se quedó en el hogar de adultos mayores San Francisco de Asís, donde realizaron diversos trabajos de mejoramiento y mantención estructural, desmalezado de los patios interiores del recinto. Asimismo, se ofreció servicio de peluquería para los residentes y los músicos de la Segunda Zona Naval presentaron un repertorio para acompañar a los 13 adultos mayores que viven en este hogar de larga estadía, el que ya está próximo a cumplir 51 años de funcionamiento y es administrado por la parroquia Santa Rosa de Lima.

El padre Hernán Llancaleo, fue quien agradeció el apoyo de la Armada de Chile y de la Jefatura de la Defensa Nacional, "para nosotros es motivo de alegría poder tenerlos acá haciendo estos trabajos de apoyo cívico que beneficia a los residentes de nuestro hogar", destacó.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

El Ministerio de Educación, a través de la Dirección de Educación Pública, lanzó el Plan de Conservaciones 2023, que está orientado a mejorar las condiciones de infraestructura de establecimientos educacionales y jardines infantiles VTF. En la región del Biobío fueron 19 los recintos beneficiados y se destinaron más de 7 mil millones de pesos para concretar obras que permitirán contar con recintos adecuados para brindar un correcto servicio educativo, con espacios que a su vez cumplan con la normativa y exigencias constructivas.

La primera entrega regional de recursos se realizó en la comuna de Cañete y los establecimientos beneficiados fueron la Escuela Salto del Huillenco y Escuela Lloncao, otorgándose cerca de \$900 millones. Dicho monto se entregó en una ceremonia que contó con la presencia del alcalde de la comuna, Jorge Radonich, y las comunidades educativas beneficiadas con esta importante inversión.

"Hoy nos estamos ocupando de estos proyectos de conservación, para dos escuelas que tendrán la posibilidad de brindar espacios adecuados para los niños y niñas en sus salas de clases, pero también en entornos de juegos, como es el patio. Quiero agradecer también al alcalde de la comuna de Cañete esta recepción y este compromiso de trabajo conjunto", destacó la seremi, Elizabeth Chávez.

Por su parte, el alcalde de Cañete, Jorge Radonich, comentó "quiero agradecer a la seremi su constante apoyo, al ministro de Educación por su deferencia para con Cañete y la verdad es que estoy muy feliz porque esperábamos que para las escuelas que habíamos postulado hubiera una pronta respuesta y la verdad es que fue demasiado ágil la respuesta y eso nos hace sentir muy contentos, muy comprometidos, especialmente con las escuelas Huillenco y Lloncao que tienen un sello muy especial ya que hay mucho esfuerzo y mucho sacrificio de parte del personal que trabaja en el establecimiento, como también de apo-

La primera entrega regional de recursos se realizó en la comuna de Cañete y los establecimientos beneficiados fueron la Escuela Salto del Huillenco y Escuela Lloncao.

ANUNCIO DEL MINISTERIO DE EDUCACIÓN

Biobío: más de \$7 mil millones se invertirán para mejorar escuelas y liceos

FOTO: MINEDUC



derados y alumnos".

Detalles de ambos proyectos

La Escuela Salto del Huillenco, no contaba con un acondicionamiento térmico adecuado, presentaba pavimento en mal estado, filtraciones en su cubierta, cierre perimetral defectuoso y un sistema eléctrico fuera de norma. Por este motivo, el proyecto considera cambio de cubierta, mejoramiento térmico en muros y cielo, instalación de ventanas termopanel, cierres perimetrales, reposición de la instalación eléctrica y

mejoramientos en áreas exteriores.

Una situación similar presentaba la Escuela Lloncao, sumando también deficiencias en baños de alumnos y docentes, una carpeta de multicancha dañada, lo mismo en su patio, con un cierre perimetral defectuoso. Este proyecto de renovación considera el cambio de ventanas regulares por ventanas termopanel, renovación de puertas, instalación de aislación en cielo, revestimiento térmico en muros, pavimento interior, cierre perimetral, reposición de carpeta de la multi-

cancha, pavimentación del patio central y habilitación de patios en los niveles prebásicos y básicos.

El Mineduc destinó \$100 mil millones, de los cuales \$40 mil millones fueron destinados a Servicios Locales de Anticipación, \$55 mil millones a establecimientos municipalizados, \$3 mil millones para establecimientos de administración de legado y \$2 mil millones para jardines infantiles VTF.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: MINVU



Remodelación Paicaví se prepara para disminuir residuos orgánicos

En el barrio penquista Remodelación Paicaví se realizó un taller medioambiental que entregó conocimientos teóricos sobre compostaje y huertos orgánicos, además de equipar a las familias con equipos de vermicompostaje.

Se trató de una iniciativa gratuita del área multisectorial del Programa de Recuperación de Barrios

apoyada por la Dirección de Medio Ambiente de la Municipalidad de Concepción, que benefició a familias de Eleuterio Ramírez y Condominio Eleuterio, con clases de compostaje, sus beneficios, ejecución, cualidades, humus y biofertilizantes, entre otros. "Este es un gran avance que como ministerio queremos extender y, lo estamos haciendo,

en todos los barrios, ya que hoy más que nunca necesitamos crear ciudad, pero una responsable que se haga cargo del futuro de Chile y el mundo, donde no solo se levanten obras físicas, sino que además se cuide y proteja al planeta para las futuras generaciones", indicó Claudia Toledo, seremi de Vivienda y Urbanismo.

47

empresarios turísticos resultaron afectados con el segundo sistema frontal de agosto según la Cámara de Turismo de Saltos del Laja.

GREMIO MANTENÍA EXPECTATIVAS DE MEJORAR ACTIVIDAD POR FIESTAS PATRIAS

Por tercera vez inundaciones afectan al turismo en Saltos del Laja

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Por tercera vez en el año, empresarios turísticos de Saltos del Laja sufren inundaciones por aumentos de caudal. Al igual que las emergencias de junio y agosto, las zonas de Paraguay y Chillancito, que poseen principalmente camping y cabañas, están entre los lugares más afectados.

María de las Nieves Ramírez, presidenta de la Cámara de Turismo de Saltos del Laja, señaló que “me llamaron los empresarios del sector Paraguay y Chillancito que son zonas principalmente de camping y cabañas expresándome que están muy preocupados tras las nuevas inundaciones del 15 y 16 (de septiembre)”.

Asimismo, respecto de los niveles de ocupación turística por las Fiestas Patrias en la zona, la dirigente gremial indicó que “como se hizo un llamado el día miércoles (13 de septiembre) con el seremi de Economía para incentivar a que vinieran turistas, estuvo repuntando un poco la llegada de visitantes, pero ya, con las nuevas inundaciones, se comenzaron a retirar y los que se están quedando son alrededor de un 25% que es el sector interior de la carretera”.

En la misma línea, Ramírez explicó que las nuevas inundaciones se suman al cierre del Parque Laja, medida decidida por la Corporación Nacional Forestal (Conaf), y al riesgo por la fisura que presenta una roca ubicada en el sector de El Sendero y que está siendo estudiada por el Servicio Nacional de Geología y Minería (Senageomin).

“Estábamos muy esperanzados con un leve repunte que estaba ocurriendo, pero cuando comenzaron con las alertas eso detiene a los visitantes y se inician las cancelaciones en los destinos, entonces no vemos cómo reencantar a los turistas y darles seguridad, porque estamos con las alertas”, sostuvo Ramírez.

Cabe recordar tras el sistema frontal de agosto hubo 27 empresarios afectados del rubro de camping y cabañas, además de lo que está en el centro, por la ribera del Río Laja que fueron 10 más y otros

ZONA CAMPING Y CABAÑAS resultaron inundadas en Saltos del Laja por crecidas ocurridas entre el 15 y 16 de septiembre.



FOTO: CEDIDA

Principales sectores con problemas corresponden a Paraguay, Chillancito y El Sendero según la Cámara de Turismo local. Subsecretaría de Turismo prepara inédito plan de apoyo para subsidiar a visitantes.

10 por el sector de Chillancito que se unen a tres más del sector de La Aguada, detalló María de las Nieves Ramírez.

Carnaval Mágico

En cuanto a los apoyos esperados, la presidenta de la Cámara de Turismo de Saltos del Laja dijo que “nos interesa, en primer lugar, aquellas afectaciones directas que son aquellos que resultaron con un 100% de daños, luego los indirectos, que sufrieron la cancelación de sus reservas. Como Cámara de Turismo de Saltos del Laja estamos organizando la realización de un Carnaval Mágico para fin de mes con la idea de poder contrarrestar, en alguna medida, las pérdidas por las emergencias. Además, hicimos visitas con el seremi de Economía a

otros puntos de la zona, como el Salto Chico, con la intención de ampliar nuestra oferta en la zona donde contamos actualmente con cuatro destinos que son Paraguay, Chillancito, La Aguada y El Litre”.

Nuevo instrumento de apoyo

Javier Sepúlveda, seremi de Economía, Fomento y Turismo de Biobío, adelantó que existe un plan especial que se está elaborando para continuar con la ayuda, a propósito de las emergencias, que se centrará en los lugares más afectados por las emergencias.

“Hay un instrumento inédito que se está preparando para subsidiar el gasto de turistas en zonas que sean definidas como muy afectadas para que los visitantes tengan incentivos para llegar a estos destinos y así

podían hacer un gasto en restauraciones, alojamientos y otros servicios turísticos, no es posible dar más detalles porque existen algunas conversaciones previas pendientes que en parte tienen que ver con el presupuesto disponible para estas políticas, pero la subsecretaria de Turismo, Verónica Pardo, se comprometió a seguir con estas gestiones que ya ha estado adelantando”, resaltó el jefe de la cartera de Economía, Fomento y Turismo en la Región.

A su vez, Sepúlveda contó que “estamos trabajando con Corfo y Sercotec para entregar subsidios que les permitan volver a ponerse de pie”.

Por su parte, Teresa Alarcón, presidenta del Consejo de Turismo de Biobío (Contur Biobío A.G.), que es una asociación gremial de la zona de Los Ángeles, afirmó que “lamen-

tablemente, el turismo una vez más se ve afectado debido a los desastres que han ocurrido recientemente, como el cierre del Parque Nacional Laguna de Laja”.

La presidenta de Contur añadió que “los negocios indirectamente afectados, como restaurantes, tiendas locales y servicios turísticos, dependen en gran medida de los visitantes que acuden al parque nacional. La disminución en las reservas y la falta de ventas han generado una situación económica difícil para ellos. Por tanto, sería justo y necesario que se brinde algún tipo de apoyo económico o programas de revitalización para estas empresas y trabajadores afectados”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía & Negocios

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.



Aníbal Torres Durán
contacto@diarioconcepcion.cl

DATOS DEL SERVICIO DE IMPUESTOS INTERNOS

Sólo el 27% de las viviendas del Biobío pagan contribuciones

De acuerdo a cifras del Servicio de Impuestos Internos (SII), sólo el 26,9% de los inmuebles de la Región del Biobío paga contribuciones como primera vivienda. La cifra corresponde a 162 mil propiedades habitacionales que tributan en la zona de un total de 601 mil, ya que 439 mil viviendas están totalmente exentas del pago del impuesto territorial.

En total, la recaudación en el Biobío por concepto de contribuciones de primera vivienda fue de \$68 mil 967 millones durante el primer semestre del 2023. El monto corresponde al total de tributación territorial, sin considerar el cobro de los derechos de aseo municipal.

En detalle, Concepción figura como la comuna con más viviendas que pagan contribuciones con 60 mil 994 inmuebles. De la misma forma, la ciudad penquista se encuentra dentro de las 20 comunas que más aportan en la recaudación a nivel nacional por concepto de Impuesto Territorial durante enero-junio de 2023, según datos de la Tesorería General de la República (TGR).

En la misma línea, también dentro de las comunas que registran una mayor cantidad de viviendas que pagan contribuciones en el Biobío, se encuentra San Pedro de la Paz con 22 mil 713 inmuebles y Los Ángeles con 22 mil 582 inmuebles.

En la misma líneas, respecto de los bienes raíces que están totalmente exentos del pago del impuesto territorial, las comunas que regis-

La cifra corresponde a 162 mil inmuebles que tributan de un total de 601 mil en la Región. Concepción, San Pedro de la Paz y Los Ángeles son las comunas que registran la mayor cantidad de bienes raíces que pagan impuesto.

\$69 mil millones

Fue la recaudación en la Región del Biobío por pago de contribuciones como primera vivienda. Esto durante el primer semestre de 2023.

tran una mayor cantidad de viviendas en esta situación son Concepción con 62 mil 663 inmuebles, Los Ángeles con 52 mil 584 y Coronel con 42 mil 777.

"Las cifras son correctas, porque este 27% son los que pagan efectivamente contribuciones, tanto a nivel local como a nivel nacional, porque se replican en ambos promedios", comentó Cristian Maldonado,

presidente del Consejo Regional del Biobío del Colegio Contadores de Chile A.G.

Consejo Constitucional

La tributación de bienes raíces está en el debate público debido a la idea de los representantes del Partido Republicano de eximir del pago de este impuesto a la primera vivienda habitacional. La iniciativa

avanzó en la Comisión de Derechos Económicos y ahora se alista para ser votada en el pleno del consejo constitucional.

La enmienda de Republicanos apunta a que "el inmueble destinado a la vivienda principal del propietario y de su familia estará exento de toda contribución e impuesto territorial. La ley determinará la forma de hacer efectivo este derecho". Y luego se agregó una nueva disposición transitoria: "La exención establecida en el literal c) del inciso 28 del artículo 16 se aplicará en forma general y en su totalidad a contar del primer día del sexto año desde la entrada en vigencia de esta Constitución, debiendo el Presidente de la República enviar un proyecto de ley al Congreso Nacional para establecer su implementación gradual".

Sobre la propuesta en el Consejo Constitucional, Maldonado agregó que "si se llega a eliminar esto lo único que se está haciendo es dejar sin recursos a las municipalidades para destinarlos a trabajos sociales. Sin duda pasa a ser un beneficio sólo para algunos".

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía & Negocios



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Índice de Electricidad, Gas y Agua en la Región del Biobío registró un incremento interanual de 2,3%

En julio de 2023, el Índice de Electricidad, Gas y Agua (IEGA) de la Región del Biobío exhibió un ascenso de 2,3% respecto a igual mes del año anterior, incidido, principalmente, por la mayor actividad del sector electricidad, de acuerdo a lo informado por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

Al comparar con el mes anterior, el indicador regional presentó un aumento de 31,8%.

El Índice de Electricidad en la región varió positivamente 2,8%

en doce meses explicado por el aumento que registraron la generación y distribución de energía eléctrica.

La generación de energía eléctrica creció en 3,0% interanualmente, a raíz de la mayor generación con fuente hidráulica.

La energía hidroeléctrica experimentó un aumento interanual de 48,7%, como consecuencia del ascenso registrado en la generación de centrales de embalse y de pasada.

En tanto, la generación de energía térmica retrocedió 68,1% en doce meses, influenciada principalmente por la menor generación con carbón.

El Índice de Distribución de energía eléctrica en la Región del Biobío subió 0,6% en doce meses, como consecuencia del mayor consumo de los destinos Otros* (2,1%) y Comercial (2,0%). En tanto los sectores que disminuyeron fueron Industrial (-3,8%), Residencial (-0,2%) y Agrícola (-2,4%).

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN DATOS DEL OBSERVATORIO LABORAL SENCE

Ocupación en el Biobío registra 686 mil personas

De acuerdo al informe, que consideró las cifras del trimestre mayo-julio 2023, la ocupación en la Región alcanzó un 50,0%, reflejando una caída en 0,1% respecto al mismo trimestre del año anterior.

El Observatorio Laboral Sence de la Región del Biobío presentó su edición de septiembre de 2023 del Termómetro Laboral, reporte elaborado de manera mensual que presenta los últimos indicadores del mercado del trabajo en la región. Esto en función de los datos de la Encuesta Nacional de Empleo (ENE) del Instituto Nacional de Estadísticas.

De acuerdo al informe, que consideró las cifras del trimestre mayo-julio 2023, la tasa de ocupación en la región del Biobío alcanzó un 50,0% (686.267 personas), reflejando una caída en 0,1% respecto al mismo trimestre del año 2022, y una disminución de un 0,3% respecto al trimestre previo.

El Termómetro Laboral de septiembre también reveló que la tasa de ocupación masculina disminuyó levemente en relación a la del mismo trimestre del año 2022, pasando de 59,4% a 59,1%. En contraste, la participación femenina aumentó, registrando actualmente una tasa de ocupación de 41,6%, mayor en 0,6 puntos porcentuales a la registrada hace un año atrás, que era de 41%.

Al respecto, Daniel Jana, director regional del Sence Biobío señaló que "seguiremos redoblando esfuerzos para promover tanto el cruce de la demanda con la oferta de trabajo como la capacitación para el trabajo y el emprendimiento. Uno de nuestros principales objetivos es potenciar la empleabilidad de las personas y mejorar sus trayectorias laborales, por ello este 27 de septiembre en la Plaza Tribunales Concepción realizaremos una feria laboral presencial a la que pueden acercarse entre las 10:00 y las 16 horas, donde ofreceremos más de mil vacantes de trabajo para que quienes buscan empleo o desean mejorar el que actualmente tienen".

"La tasa de desempleo del trimestre móvil mayo-junio-julio fue de 8,3%. Lo anterior muestra un deterioro continuo respecto del



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mes de enero del presente año en que dicha tasa alcanzó a 6,3% su nivel más bajo en los últimos 12 meses. Desde entonces a la fecha, esto significa una pérdida de alrededor de 15 mil puestos de trabajo en la región", comentó Luis Méndez Briones, director del Observatorio

Laboral del Sence Biobío.

En la misma línea, Méndez agregó que "en los meses venideros y con una inflación más controlada, el Banco Central adoptará medidas más expansivas que debieran llevar a la economía a un punto más favorable y con ello, las tasas de desempleo

debieran volver a descender. En cualquier caso, esta posible recuperación no sería antes de seis meses".

Por otro lado, el informe registró que en Biobío el 70% de las personas ocupadas trabajan 41 horas o más a la semana, cifra que disminuyó un 1,5% en relación al mismo

trimestre de 2022. Además, mostró que los trabajadores informales que laburan esa cantidad de horas llegan al 35,5%, mientras que los formales alcanzan el 82,3%.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura & Espectáculos

“La discusión en la que entra es si realmente vale la pena tener una verdad oficial”.

Rubén Dittus, escritor.

El trabajo está disponible para comprarlo vía online, a través de la plataforma literaria Buscalibre.

Si bien aún no está conformado, la idea del escritor es hacer un lanzamiento presencial en Concepción.

Paulina Torres Díaz
contacto@diarioconcepcion.cl

RUBÉN DITTUS Y EL “EL MURAL DE LOS CERDOS”

“Es una novela que se lee rápido y te deja pensando”

Escritor se refirió a este trabajo, lanzado recientemente. Una historia que va en reversa, con una mirada alternativa sobre la dictadura en versión ilustrada. Si bien ya se puede adquirir vía online, dijo que se están planificando lanzamientos y uno de los destinos sería Concepción.

La historia que comienza en el Chile actual vuelve a los comienzos de un enigmático mural que es encontrado por un joven estudiante de historia del arte. Una obra situada en Santiago de 1984 que cuenta el suceso en el que se envuelve un pintor expatriado y un grupo de acompañantes que deciden asesinar a un agente de la DINA. Un plan que escala al punto de cambiar el destino del país, y que da vida a “El mural de los cerdos”, novela ilustrada de Rubén Dittus, que recientemente salió al mercado vía digital.

Si bien tuvo una primera edición lanzada el 28 de agosto de 2019, este 2023 publica nuevamente esta ucronía -con su propia editorial Nass Papier- en versión ilustrada junto al trabajo de Jota Lara para enriquecer la experiencia de sus lectores. “Es una obra literaria configurada desde la intimidad creativa que lleva guardada hace muchos años”, dijo su autor.

¿Qué hubiera pasado si?

Dittus agregó que el género de la ucronía es poco conocido, pero cuenta con un público fiel. “Es una obra de ficción basada en hechos del pasado, pero que son cambiados con una intencionalidad, en este caso, con un argumento ético”. La historia se plantea como una alternativa a los sucesos que sucedieron en Chile. Aun así, Dittus comentó que no desea bajarles el perfil a aquellos acontecimientos, solo dar una posible respuesta al ¿Qué hubiera pasado si...?

“La novela es muy cinematográfica porque la escribí pensando en un guion”, comentó el también periodista. En el mismo prólogo, escribió el origen de este relato. “El guion lo terminé en 2017, en ese momento estaba estudiando el Magíster en Guion Cinematográfico en la Universidad Finis Terrae. El 2018 quedo en stand by y lo retomé a fines del 2018 y comienzos del 2019. Y ahí, lo adapté”.

Pese a ser originalmente un proyecto pensado de forma audiovisual, destaca que la conversión a novela demoró pocos meses. “Solo había que pulir y editar, darle una nueva forma”, dijo. Posteriormente, hizo una autoedición y la primera versión -no ilustrada- fue subida a Amazon.

Con el paso de los años, aconteció el estallido social y la pandemia, lo que ralentizó la presentación de una nueva versión. Al cabo de un tiempo, este 2023 -con la creación de su propia editorial- pudo publicar su novela.



FOTO: CEDIDA RUBÉN DITTUS



Una reedición ilustrada

Trabajo tuvo una primera versión lanzada en 2019, y por la pandemia se retrasó el lanzamiento en este nuevo formato.

que va más allá de eso. “La discusión en la que entra es si realmente vale la pena tener una verdad oficial, si realmente es sano para la sociedad, o si debemos llegar a tener ciertos acuerdos acerca de qué cosas no tienen que volver a repetirse. Yo creo que la novela entrega esa respuesta”, concluyó el escritor.

La edición ilustrada está disponible desde julio en Buscalibre y el autor aseguró que están planificando lanzamientos presenciales. Uno de los destinos sería Concepción, en fecha por confirmar.

DITTUS ES PERIODISTA, además de tener una extensa experiencia como docente e investigador. Radicado desde hace varios años en Santiago, ha profundizado en su también veta de escritor.

Rubén Dittus enseña semiótica y letras en la Universidad Central, y destacó que sus propios alumnos le han recalado su agrado por la obra. “Es una novela que se lee rápido y te deja pensando. Es otro desenlace de la historia chilena, donde Pinochet no dura 17 años”. Adelanta que “hay un cameo

de la junta militar en la novela, no son personajes principales, pero es un capítulo que es el clímax y a aquellos que vivieron esa época, partidarios o no, los dejará pensando”.

Finalmente, recalca que a pesar de ser una novela que habla sobre el golpe militar y la dictadura, siente

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura & Espectáculos



EL PROYECTO lanzó en Balmaceda sede Biobío su debut discográfico.

Banda penquista Fuwa estrena clip de “Desierto frío”, single de su EP “Insomnia”

Hace unos días el proyecto musical penquista Fuwa liberó el videoclip de su canción “Desierto frío”, tema que es parte de su nuevo y primer EP “Insomnia”, disponible en las principales plataformas digitales de música.

La lírica de esta canción indaga en los daños colaterales de la infidelidad, temática que es acompañada de riff rápidos y potentes, donde conviven el shoegaze, punk rock

y la psicodelia; teniendo la guitarra eléctrica, los pedales multiefecto, el bajo y la batería como instrumentos principales.

El videoclip de “Desierto frío” plasma en parte la grabación del disco, la cual fue registrada por el lente de Dagoberto Aillón, quien la plasmó a través de una estética en blanco y negro con la idea de que fuera algo más extenso.

“Nuestra idea inicial era hacer

un mini documental con el proceso de grabación, pero la falta de material nos hizo dejarlo en un videoclip mostrando partes del proceso y de lo bien que lo pasamos. No tiene nada que ver con la letra, pero sí con el sonido que buscábamos para el disco”, explicaron desde el grupo.

“Insomnia” está configurado por un total de 8 temas y fue publicado bajo la etiqueta de Hiss Records.

ENTRE LOS DÍAS 19 Y 27 DE DICHO MES

Actos Sinestésicos hará en noviembre segunda versión del Festival Eureka

Joaquín Domínguez Oporto
contacto@diarioconcepcion.cl

Eureka, también conocido como “Festival Internacional de los Nuevos Medios”, realizará su segunda versión entre el próximo 19 y 27 de noviembre, recargado de todos los aprendizajes obtenidos de su versión inaugural realizada el año pasado. El equipo de la Corporación Cultural Actos Sinestésicos, quienes están detrás de la organización del evento, comentó acerca del enfoque que tendrá esta nueva edición, algunas locaciones que se utilizarán y las actividades más llamativas.

Así desde casi mediados de noviembre se vivirá esta nueva experiencia artística y reflexiva que trae Eureka, donde el enfoque está en “atender a lo que son los mundos invisibles y los sonidos inaudibles”, mencionó Sebastián Parra, director general y presidente de esta corporación cultural, quien a su vez explicó la premisa de esta organización y el festival. “Nosotros trabajamos lo que es los nuevos medios, que en palabras simples es la unión de artes, ciencia y tecnología, con fines artísticos y reflexivos. Nosotros ocupamos una perspectiva que es: ¿cómo esto nos puede ayudar a conectar con la naturaleza?”.

A partir de esto, Eureka cuenta con creaciones artísticas locales, nacionales e internacionales, busca sacar a los artistas de los auditorios a puertas cerradas y utilizar distintos puntos icónicos del Gran Concepción para exponer estas creaciones artísticas. Entre estas locaciones, se encuentra la fachada del Teatro Enrique Molina Garmendia, ruinas con un gran valor histórico para la ciudad, así como la Casa de

Serán distintos puntos de la ciudad donde se desplegarán las novedosas actividades que contempla este evento multidisciplinario de artes mediales.



EN LOS TRIBUNALES se desarrolló parte del festival 2022.

la Cultura de Chiguayante.

La experiencia del festival, que busca cautivar a un gran número de personas, ofrece actividades como exhibiciones artísticas, talleres teóricos y prácticos, además de un formato para la participación del público llamado “Equipo de exploración”. Esta experiencia es bajo una inscripción y cuenta con un enfoque

pedagógico, donde se impartirán 3 talleres correlacionados. Además, al igual que el 2022, se cuenta con el domo ubicado en los Tribunales de Justicia penquista, donde ocurre una “experiencia social inmersiva e interactiva”.

Parra también mencionó acerca del reto cultural que compromete el festival, ya que no sólo se trata de

En las redes sociales

Para más detalles del evento seguir sus cuentas de Instagram y Facebook @festival.eureka.

una exposición artística, sino que de enfrentar a una ciudad. La variedad de interpretaciones del mundo, conocimientos y experiencias, desafían a este evento a buscar la integración de estas perspectivas, para que el arte atienda también los asuntos de la sociedad, es decir, “el rol de la cultura, el arte, es inspirar. Pero también el rol del arte y cultura cercana a la realidad es poder acoplarse con estos sectores encargados finalmente de presentar las soluciones a los problemas”, dijo.

La corporación Actos Sinestésicos reconoce el rol de gestión cultural que han tomado, uno de los motivos que impulsó la creación de Eureka, tomando un rol formativo para las personas de Concepción que no conocen del mundo artístico, al mismo tiempo en donde se da un espacio para resguardar y exponer el arte. El director general considera que “hay artistas que han creado propuestas muy necesarias de ser compartidas”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Los 5 partidos que le quedan a la “Maquinita”

Fernández Vial marcha en tercer lugar, a solo un triunfo de alcanzar a Melipilla, equipo que ha jugado un partido más. ¿Y qué le queda a los aurinegros en el calendario?

Este sábado, a las 16 horas, visitarán a Ren-

go, mientras que el martes 26 recuperarán su juego pendiente contra Transandino, en el Ester Roa (18 horas). El 30 de septiembre recibirán a Valdivia, luego visitarán al campeón Lismache y cerrarán en casa ante San Antonio.



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

En el primer semestre daba la idea que faltaba un “10”, pero todos sabemos lo que cuesta encontrarlo. Y pagarlo. Así que el técnico Jonathan Orellana se dio cuenta que tenía un chico de 20 años al que había que darle la responsabilidad y la pelota. Hablamos del coronelino Diego Bravo, que ya suma 8 juegos como titular y se ha ganado su lugar en Fernández Vial.

El volante cuenta que “a los 13 años llegué a Huachipato. El profe (Luis) Castro me dejó ahí, marcó una etapa en mi carrera y siempre le seré un agradecido. Tengo que volver, pero veremos si puedo renovar en Vial o alguna otra opción”.

Bravo apunta que “llegué a Vial con la expectativa de jugar y aportar el equipo. A llegar lo más arriba posible en la tabla. No fue fácil ganarme un lugar, pero empecé a trabajar más fuerte, darle más duro por las tardes, estar mucho con el preparador físico y en algún momento sabía que sería tomado más en cuenta. Era lo que más quería”.

Advierte que “hay que tener har-

FIGURA AURINEGRA EN ESTAS ÚLTIMAS FECHAS

En tiempos donde ya no existen “10”, Vial encontró a Diego

Llegó casi como un desconocido juvenil, pero Bravo ya suma 8 partidos como titular en el equipo de Orellana y su talento no pasa inadvertido. El formado en Huachipato apunta alto.

ta paciencia, pero también hay que trabajar el doble y apoyar a los que están. Cuando me tocó sabía que tenía que aprovecharlo al máximo, son cosas que no se dan dos veces. Siento que en Copa Chile, mi primer partido de titular con la UdeC, empecé a mostrarme más, agarrar rit-

mo y confianza”.

Tienen la valla menos batida del torneo y señaló que “este equipo se caracteriza por lo defensivo y por el esfuerzo, pero no es algo que me cuesta. Aquí los talentosos tienen que meter igual, llegar a pelear abajo y sacar la tarea adelante. Somos

un equipo que tal vez no genera tantas situaciones de gol, pero esas tienen que ser claras, para que lleguemos bien a convertir. Ahí me acomoda lo que estamos haciendo, jugar directo. Paso mucho tiempo con el balón y creo que soy importante para generar arriba”.

Dos fechas atrás marcó un golazo y repasó que “ese partido con Lautaro me sirvió mucho. Fue mi primer gol como profesional, un triunfo en cancha de un equipo difícil y siento que el equipo me pasa la pelota, confían en mí. Ahora los rivales tal vez me conocen un poco más, contra el Conce me tocó una marca personal y logré igual hacer mi trabajo. Ganar ese clásico fue algo muy lindo”.

De Orellana, indicó que “el profe es muy exigente, le gusta que los jugadores corran, se sacrifiquen y si no no juegas. Todos lo sabemos. Somos un plantel muy joven, con ganas de llegar arriba”.

Y fuera de la cancha, se le ve contento. No pudo caer en mejor sitio. “El hincha de Vial me manda muchos mensajes, ha enganchado mucho con mi juego y sé que aquí al que anda bien siempre lo van a apoyar, depende también de uno. Estoy feliz de eso, no me había pasado nunca, que me pidan firmas, fotos, sentir tanto cariño”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Entretención & Servicios

Santoral: Glorias del Ejército

EL TIEMPO

HOY **5/12**

MIÉRCOLES 8/11 JUEVES 9/12 VIERNES 8/12

LOS ÁNGELES 2/13

RANCAGUA 8/17

TALCA 4/13

SANTIAGO 9/18

CHILLÁN 2/15

ANGOL 0/13

TEMUCO -1/13

P. MONTT 0/10

RADIACIÓN UV

RIESGO	TIME*	ÍNDICE
EXTREMO	10	11 o más
MUY ALTO	25	8 A 10
ALTO	30	6 A 7
MODERADO	45	3 A 5
BAJO	60 o más	0 A 2

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

PUZZLE

A crossword puzzle grid with a photo of a soccer player in a blue and white jersey celebrating. The grid contains various words and clues. Some words are already filled in, such as 'BUFO', 'AJAR', 'PARTIDORES', 'VACUNO CURIYO', 'PUNTO RAYA PUNTO', 'SONDEO', 'DE HUESO', 'EXISTE PUEBLO ITALICO', 'ORG. MUNDIAL VOCAL', 'CUERNO CIAR', 'CONMEMORACION', 'ABISINIO', 'NEOZELANDES', 'TRAS CU 2.7182', 'ARGON APTITUD', 'RECIPIENTE', 'AUTILLO PALITO', 'ULCERA FACIAL', 'MIEDO EN CAOS', 'DOS DE LAS CINCO', 'SIMBOLO BRAHMA', 'RIEGA APTO', 'MORALES NADA', 'MUY TEMPRANO', 'ESTA ALOMEN', 'FUEGUINOS', 'DATIVO NOTA B', 'SIAMES ESTAÑO', 'CERO ENOJO', 'PECES SABROSOS 2 DE 5', 'ENCUESTARA', and 'RIZOS'. Arrows indicate the direction of the words.

TELÉFONOS

Ambulancias:	131
Bomberos:	132
Carabineros:	133
Investigaciones:	134
Fono Drogas:	135
Inf. Carabineros:	139
Fono Familia:	149
Inf. Toxicológica:	2- 635 3800
V. Intrafamiliar:	800 220040
Delitos Sexuales:	565 74 25
Defensa Civil:	697 16 70
Fono VTR:	600 800 9000
Fono Essbío:	600 33 11000
Fono CGE:	800 800 767

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN Salcobrand • Barros Arana 779 Ahumada Dr. Simi • Anibal Pinto 311 • Av. Juan Bosco 501 <small>(Atención durante las 24 horas)</small>
SAN PEDRO Ahumada • Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)
CHIGUAYANTE Redfarma • Manuel Rodríguez 1500
TALCAHUANO Salcobrand • Autopista 7001

SUDOKUS

FÁCIL

	3		7	5	8			
	4		1	8	3	7		
	5		9	6	2			1
9	7	6	5	2		3		8
5	8	4			9			
1	2			4		9	7	5
8	6	2		5		1	9	
		5		1	4	2		
	1	7	2	9			8	

MEDIO

	7		6	8	4	5		
	5		2	1				8
		1	3		5	7		
			8	2	3			
9	8	2	4		6		3	7
	3	5	9	7	1	6		
3	2	7	5	6			1	
		4	7	3		2	6	
5	6	8	1			9		3

EXPERTO

	8		6		7	4		
				9				2
3			1					
					5	8	9	
						6	7	
8	6	3	7					
	2	6			4			8
		1		8	6	7		2
	7	8	9	2	1			